
為擴大 「污染者自付」 原則及 「環
保責任」 的理念，政府計劃今年第二季
提出修例，將生產者責任制擴展至飲品
膠樽和紙包飲品盒等，提出分四階段落
實，預計在六至八年後將回收率分別提
升至75%和50%。飲品供應商、回收
商、大型零售店舖需要設立指定退還
點，每回收一個飲品膠樽和紙包飲品
盒，市民可獲得一毫回贈。

大公報記者 賴振雄

責任編輯：劉仁杰 美術編輯：鮑俊豪

生產責任制擴至膠樽紙包
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【大公報訊】記者賴振雄報道：的士業團體近日醞
釀罷駛，抗議政府未取締網約白牌車，不過業界之間對
罷駛行動出現分歧，留待今日跟政府及網約車平台代表
開會後，才有最終定案。行政長官李家超昨日表示，任
何激烈行動也不能成功解決問題，更可能使事情變質，
被別有用心的人騎劫議題，傷害市民和社會的整體利
益，更不得民心。

罷駛風波源於早前 「香港的士同業大會」 一份會議
文件，內容提到有業界代表建議去信特首及運輸署，請
求即時停止白牌車平台運作，若當局在今日（19日）
「限期」 前未有正面回應，將於三月五日開始 「暫停載
客服務」 不少於三日。

事件發酵多日後，據了解，發起罷駛的士團體，眼
見行動未獲得民意支持，加上政府官員開腔呼籲業界冷
靜，所以仍未決定是否罷駛。

交諮會今日開會討論
交通諮詢委員會工作組今日（19日）開會，討論提

升個人化點對點交通服務，已邀請的士業界、網約車平
台及政府代表出席。據了解，的士業界將有十多位代表
參與，有業界人士坦言，只要政府有正面回應，警方加
強執法打擊白牌車，將不會發動罷駛。

香港無線電的士聯誼會主席黃羽庭強調，一向不主
張罷駛。對於早前有人建議罷駛，純粹是業界內部傳閱
文件，仍未有定案，特首已表示會打擊非法白牌車，如
政府採取行動是 「皆大喜歡」 ，但要看具體如何執行。

汽車交通運輸業總工會副主席莊永德表示，今日派
員出席會議，要求政府打擊白牌車，確保所有載客車輛
取得合法營運牌照。他認為，罷駛或會引致市民對的士
同業更反感，所以不會鼓吹會員參與。

運輸署回覆《大公報》查詢，呼籲的士業界保持冷
靜，並積極參與今日的會面，政府會盡快就規管網約車
平台訂定立法建議。

【大公報訊】大公文匯全媒體記者康敬報
道：上海總會乙巳年新春團拜昨日（18日）在會
所內舉行，出席嘉賓多穿着傳統唐裝和旗袍，充
滿濃濃的上海風情。全國政協委員、總會理事長
曹其東致辭時表示，未來總會要加強與長江三角
洲三省一市社團的緊密交流和互動，繼續為國家
富強昌盛、為香港繁榮穩定，盡責盡力。

曹其東表示，新世代已來臨，呼籲大家群策
群力，做好自己同時加強與香港各友好社團特別
是長三角三省一市社團的緊密交流和互動，繼續
為國家的長治久
安、為香港的繁榮
穩定，以及關愛基
層、推動民生、教
育和文化發展等方
面，發揮好社團的
獨特作用。

曹其東介紹，
今次是經過五個月

的上海總會會所升級改造工程完成後舉行的第一
次新春團拜，總會將繼續在香港黃金地段為會員
提供更多優質美食和各類服務，為推動慈善事業
的持續發展提供更加堅實的平台。

總會副理事長李德楨主持祝酒儀式。與會賓
主包括滬港社團總會會長關百豪、香港甬港聯誼
會會長孫榮良、香港浙江省同鄉會聯合會會長
詹洪良、香港蘇浙滬同鄉會會長張浩然、上海實
業（集團）有限公司總裁張芊、香港大公文匯傳
媒集團董事長李大宏、上海總會監事長李德麟

以及永遠名譽會長
王緒亮等。

上海總會推動慈善事業持續發展
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第二季提交立法會審議
環境及生態局昨日向立法會提交《產品

環保責任條例》修例建議文件，計劃今年第二
季修訂，把適用範圍擴展至膠樽飲品、紙包飲
品盒、電動車電池、汽車輪胎及鉛酸電池。

膠樽及紙包飲品盒方面，政府計劃採取
「市場主導模式」 ，任何飲料供應商在香港
分發受管制的飲料產品前，須向政府登記成
為 「登記飲料供應商」 ；飲品亦需要登記，
所有飲品上有指定標誌作識別，生產商每半
年向環保署申報，每款飲品的分發量。

生產商可以自行回收膠樽或紙包盒，或
聘請回收商協助，回收商亦須向環保署登
記，並且定期向署方提交回收量報告。

目標八年後回收量75%
政府預期，修例後第一年作準備、宣傳

及教育，並且設立足夠適應期之後才實施，
回收目標分四個階段，期望將飲品膠樽、紙
包飲品盒的回收量，由現時分別14%及

1%，提升至首階段的30%及10%，六至八
年後的第四階段，兩者回收量可達至75%及
50%，與其他地區的平均回收率看齊。

另外，公眾退還容器至指定退還點時，
可獲得最少一毫回贈，如果回收量不達標，
政府考慮向飲品生產商及回收商追收款項。

香港飲品商會昨日回覆《大公報》查詢
表示，原則上支持政府推展生產者責任計
劃，一直與政府保持密切溝通及交換意見，
將繼續與政府、立法會議員及其他持份者溝
通，以令其更切實可行及具持續性。

環境事務委員會主席、民建聯立法會議
員劉國勳表示，生產者責任計劃無可避免為

飲品供應商帶來額外成本，採取循序漸進的
方案，可避免供應商把上升成本轉嫁消費
者，認為是在目前經濟環境下的雙贏方案。
他認為回收金額定於最少一毫的水平合理，
與目前 「入樽機」 先導計劃的水平相同。

不少市民關注，生產責任制擴至膠樽及
紙包飲品後，生產商會否因為成本上漲而加
價。據了解，以往生產者責任計劃擴展至玻
璃樽裝飲品後，相關產品不久後已加價，有
業界人士坦言，膠樽及紙包飲品的零售價一
般較低，但由於政府現時只訂立框架，加上
距離落實推行仍有一段時間，相關產品會否
修例導致加價，仍屬言之尚早。
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【大公報訊】司法部與香港國際法律人才培
訓學院合辦的全國涉外仲裁人才培訓班（香港）
昨日舉行開班儀式。律政司司長林定國表示，期
望課程可促進香港與內地仲裁制度的交流，並加
深參加者對香港仲裁和爭議解決的了解，以在未
來實踐所學。他說，隨着 「一帶一路」 倡議穩步
發展，商事貿易繁多，涉外人才需求熱烈，律政
司國際人才培訓學院着力培養具備全球視野、深
諳國際規則、並能提供專業服務的涉外仲裁人
才，全力配合國家推進涉外法治建設的戰略部
署。

培訓班本周一開始授課，為期兩周。包括內
地企業法律顧問、資深仲裁員、律師和仲裁從業
人員在內的80多名學員通過講座、交流及參觀等
形式，全面了解香港仲裁的制度和實踐運行，並
進行內地及國際框架的比較分析。學員還將參與
與仲裁機構、法律專業團體的交流環節，並參觀
律師事務所、國際律師事務所及法院，與香港經
驗豐富的法律專業人士直接對話，增加了對香港

法律的了解，並加強兩地在跨境爭議解決方面的
理解與合作。

律政司同日更新與中國政法大學的法律交流
和合作安排，深化雙方的法律交流與合作。上一
份《合作安排》簽署於2016年，新一份《合作安
排》將促進雙方就國際仲裁、調解、國家 「一帶
一路」 發展策略等相關法律議題的交流互鑒。

全國涉外仲裁人才培訓開班

▲律政司司長林定國（左六）表示，期望課程可
促進香港與內地仲裁制度的交流。

◀上海總會昨日舉辦
乙巳年新春團拜。
大公文匯全媒體記者

黃艾力攝

建議回收每個回贈一毫

【大公報訊】記者伍軒沛報道：對於法
定最低工資水平建議增至42.1元，有商戶表
示，最低時薪仍是過低， 「42蚊根本請唔到
人，很少公司出咁低人工。」 他反而擔憂因
最低工資調整，公司亦需要為員工調整工
資，會增加公司運作成本。廠商會表示，最
低工資加幅合理，但擔心漣漪效應，中層員
工或要調整薪酬。

「新人也不會低於65元」
在黃埔經營茶餐廳的鄭先生，現時聘用

近10名員工，職位包括樓面、廚房、清潔
等，他昨日向《大公報》表示，現時員工時
薪基本都在70元以上，樓面即使是新人入
行，也不會低於65元，否則根本請不到人，
「42蚊時薪請不到人的，很少公司出咁低人
工。但如果最低工資調整，公司員工或許也
會提出調整薪酬，一個人加400元，一間小公
司一個月就要多將近一萬元的開支，現時經
濟條件下，並不容易。」

廠商會會長盧金榮表示，最低工資加幅
合理，但對商界仍會構成壓力，特別是零售
業與餐飲業，而且擔心最低工資調整會產生
漣漪效應，中層員工也需調整薪酬。他期望
日後檢討釐定最低工資時，除了考慮通脹
外，亦要考慮整體經濟情況及經營環境等。

香港中小型企業聯合會永遠榮譽主席劉
達邦表示，最低工資現時主要是保安員和清潔
工，新的法定水平將增加相關公司營運負擔。

茶餐廳老闆：
42元時薪請不到人

最低工資上調至$42.1 最快5．1實施
【大公報訊】記者易曉彤、伍軒沛報道：政府昨

日宣布，行政長官會同行政會議接納最低工資委員會
建議，將法定最低工資水平由現行每小時40元，調升
至42.1元，增幅5.25%，最快可望於5月1日起實施。
今次法定最低工資水平檢討是按去年通過引入的方程
式計算，有立法會議員認為，增幅沒太大驚喜，雖能
夠更有效保障基層打工仔，但未能確保他們分享經濟
成果，建議當工資升幅脫節時，政府要及時作修訂。

清潔工：一天多17元能做什麼？
在深水埗從事街道清潔的陳女士，時薪40元，每

天工作八小時，每月工資近半用以支付4000元房租，
生活僅勉強剛夠。若最低工資加至42.1元，每月薪金
多約430元，她認為 「多點錢有一點幫助，但作為打
工仔當然希望越多越好，不過現在有份穩定工作已經
很好了。」

67歲清潔工忠哥現在時薪45元，他說雖較最低工
資高一些，但面對通脹，不少粥舖和兩餸飯都漲價
了，生活 「掹掹緊」 。最低工資若調整，雖有些幫
助，但追不上通脹， 「最低時薪如果50元，會更夠用
一些。」 清潔工李女士現在時薪50至60元，每月房租
6000元，她說時薪要升到60至70元才夠生活， 「每小
時加2.1元，一天多17元能做什麼？什麼都做不了。」

新方程式將一年一檢
新的最低工資採用行政會議去年4月30日通過的

方程式（詳見表）計算，並將會一年一檢。政府將於
本周五（21日）刊憲，下周三（26日）提交立法會，
如獲通過，將於5月1日實施新的最低工資水平。最低
工資委員會估計，今年上半年調升為時薪42.1元前，

賺取每小時工資少於42.1元的僱員人數約為22100人
至36700人，換言之，全港有0.8%至1.3%僱員可受
惠於今次調整。

工聯會立法會議員郭偉强接受《大公報》訪問時
稱，調整幅度雖然沒什麼驚喜，但採納一年一檢的機
制，對基層打工仔有保障， 「起碼年年有得加，就算
唔加，最多都係凍（薪）。」 不過他指出，現時的方
程式仍有不足，經濟因素是按最近一年實質本地生產
總值增長率（GDP），減最近十年的GDP，再乘
20%，意味即使經濟上升，基層也難分享到經濟成
果。他認為，當工資升幅出現脫節時，政府要及時修
訂方程式。

勞聯立法會議員周小松接受《大公報》訪問時
稱，新的最低工資調整方案可以接受，但仍過於保
守。一般而言，最低工資影響最深的，是短月長工的
基層工作者。新的調整後，約有兩萬至三萬人受惠。
長遠而言，政府需調整方程式，讓基層員工得到更優
質的生活及保障。最低工資委員會主席王沛詩表示，
新法定最低工資水平已盡量取得平衡，希望能獲立法
會通過。

勞工及福利局局長孫玉菡表示，最低工資調整需
取得平衡，確保工資不會過低，低薪工種不會流失，
同時維持經濟競爭力，他認為透過方程式調整最低工
資是穩妥和合適，確保即使經濟狀況如何變化，領取
最低工資的員工不會減薪，有 「保底」 作用，同時令
僱主有所預算。

另外，政府統計處昨日公布，最新失業率維持於
3.1%，就業不足率維持於1.1%。孫玉菡說，儘管全
球經濟環境的不確定性將繼續為一些企業帶來挑戰，
勞工市場短期內應大致維持穩定。

最低工資歷年變幅
年份*
2011年
2013年
2015年
2017年
2019年
2021年
2023年
2025年
*該年5月1日起實施。
2025年實施日期有待立法會通過

資料來源：最低工資委員會

（增加金額／變幅）
28元／–

30元／（2元／7.1%）
32.5元（2.5元／8.3%）
34.5元（2元／6.2%）
37.5元（3元／8.7%）
37.5元（0元／0%）
40元（2.5元／6.7%）

42.1元（2.1元／5.25%）

2025年最低工資調整方程式
$40×（1+2.72%*）×（1+2.38%**）

=$42.1（↑5.25%）
*2.72%=2023年甲類通脹+經濟增長

**2.38%=2024年甲類通脹+經濟增長

資料來源：環境及生態局
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塑膠飲料及
紙包飲品盒
回收目標

受規管
飲料產品

塑膠飲料容器

紙包飲品盒

建議法定回收率

首階段

30%

10%

第二階段

45%

20%

第三階段

60%

35%

第四階段

75%

50%

其他地區
平均回收率

76%

51%


